

## 2017年度 「中国 大連・東北部通信」

2018年3月14日

駐大連北九州市経済事務所

◆所長 永元 博文 ◆副所長 内藤 崇徳

◆副所長 呂 俐

執筆者：内藤 E-mail: [fusuo Zhang@kitakyusyu-dl.com](mailto:fusuo Zhang@kitakyusyu-dl.com)

今回の「中国 大連・東北部通信」では、最近トピックスの中から「春節の新習慣がもたらす日本への影響」と題して話題をご紹介します。

### 「春節の新習慣」

#### ■春節の大移動「春運」

先月、2月16日は旧暦の元旦「春節」でした。中国では、新暦の正月よりも「春節」を重視し、盛大にお祝いします。また、前後7日間は長期休暇となり、多くの人々が一斉に帰省するため、公共交通機関は大混雑します。

私も15日から日本に帰国するため、大連空港を利用しましたが、空港は人で溢れかえっていました。新聞報道によれば、大連空港では、2月1日から20日の春節期間中7,656機（前年比+11.8%）の飛行機が離発着、利用客は90.2万人（同比14.5%）に達したそうです。

【2月15日、大連空港の様子】

こうした春節期間中の大移動は「春運」（春節期間の交通運輸の略）と呼ばれており、18年には中国全土で16.68億人が移動したとされ、世界で最大の人口移動だと言われているそうです。また、中国旅游研究院のコラムでは、こうした春運の背景には中国人の「春節は一年の中で最も重要な祝日だから家族と過ごしたい」という伝統観念があると指摘しています。



#### ■春節の新習慣＝海外旅行

一方で、ここ最近では春節の連休を利用した海外旅行が定着しつつあります。中国観光研究院と旅行予約サイトC-trip（シートリップ）が共同発表した「2018年春節海外旅行情勢予測」では、今年の春節期間中の海外旅行へ出かけた人は650万人に達し、過去最高を更新することは間違いなさそうです。また、報告書では年代別の分析を行ない、

- 40、50代の中間所得層が海外旅行者のメインで、彼らは親孝行や子どもとの束の間の休息のために家族旅行を行なっている。
- 20代の若者は親からの結婚に対するプレッシャーを回避するために旅行に出かけている。

などとこれまでにはなかった傾向があることを指摘しています。

中国では「春節は帰省する。」という伝統的な考え方が以前大宗を占めているものの、報告書からは、経済発展、所得の増加を背景とした価値観の多様化が窺えます。

こうした状況を上述のコラムでは、「春節の新習慣＝海外旅行」と紹介し、『中国の伝統的文化である春節に近代性と活力をもたらし、また「春節」という文化が世界に認識され広まることを助け、世界規模の共同社会を構築するために新たな貢献をするもの』と前向きに捉えています。

#### ■新習慣がもたらす日本への影響

さて、目的地人気ランキングに目を移すと、日本はタイに次いで2位となっており、根強い人気の高さがうかがえます。一方で、中国は、日々の用事がスマホ一つで解決できるIT先進国でもあり、中国人旅行者が日本国内で不便だと感じることもあるとの声も良く聞きます。

こうした声を反映して、日本国内の小売・サービス業者では中国人訪日客を呼び込むために、「中国発」のスマホアプリのサービス導入が続々と進んでおり、北九州市内も例外ではありません。

#### 【北九州市内で広がる「中国発」サービス】

17年11月	第一交通(株)	中国配車アプリ会社・最大手「滴滴出行(ディディチューション)」とサービス導入に向けた業務提携を発表。
18年02月	イオン九州(株)	北九州市内店舗を含む九州18店舗に「支付宝(アリペイ)」を導入。17年10月には九州6店舗に「微信支宝(ウィーチャットペイ)」を先行導入済。
18年03月	(株)井筒屋	北九州市の本店で、電子決済サービス「支付宝(アリペイ)」「微信支宝(ウィーチャットペイ)」を導入。
18年03月	(株)福岡銀行	「支付宝(アリペイ)」にも対応している電子決済サービス「よかペイ」を開始。

上記サービスは、現時点では中国人旅行者向けに取り入れられています。いずれのサービスも利便性は高く、いずれ日本人も当たり前を使う日が来るかもしれません。

上述のコラムでは『中国にとって、自国民の「海外旅行」が中国の伝統文化である春節が認識・広まるよい機会である』としていましたが、もう一方では『中国の先進的なIT技術を世界に認識させ、広める機会でもある』という側面も持ち合わせているのかもしれません。

#### 【参考】

- ・大連晩報「大連机场运输生产迎来开门红」2018年02月22日、6面
- ・中国旅游研究院「过年旅游已成春节新民俗」2018年02月22日  
<http://www.ctaweb.org/html/2018-2/2018-2-22-14-21-83119.html>

- ・ 同上「2018 年春节长假旅游市场预测大数据报告」2018 年 02 月 6 日  
<http://www.ctaweb.org/html/2018-2/2018-2-6-14-37-62149.html>
- ・ 日経新聞電子版「第一交通産業、滴滴と提携発表」2017 年 11 月 08 日
- ・ イオン九州「2 月 1 日から九州の「イオン」18 店舗に 中国のモバイル決済サービス「Alipay®」を導入」2018 年 1 月 23 日, ニュースリリース
- ・ 日経新聞電子版「中国人客向け スマホ決済導入 井筒屋本店」2018 年 03 月 06 日
- ・ 同上「スマホ決済陣取り急ぐ 福岡銀、来月サービス開始」2018 年 02 月 22 日